



Universidad Nacional del Nordeste

## **XXIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas**

Orden Poster: CS-056 (ID: 912)

**Autor:** Olivieri, Ricardo

**Título:** Redes, estrategias socio-económicas y poder institucional en la otra banda del río Santa Lucía.  
(1740-1814)

Director:

Palabras clave: Curato, Campaña, Poder, Justicia, Iglesia

Área de Beca: Cs. Sociales

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2016 al 01/02/2017

Lugar de trabajo: Ighi - Inst. De Investigaciones Geohistóricas

Proyecto: (14S001) Visitas y encomiendas en el Paraguay Colonial. Un estudio de caso a mediados del siglo XVII.

### **Resumen:**

Redes, estrategias socio-económicas y poder institucional en la otra banda del río Santa Lucía. (1740-1814)

Autor/es (OLIVIERI, RICARDO ESTEBAN)

Director de Beca: (Salinas, María Laura)

Correo Electrónico: (rickesten04@hotmail.com)

Palabras Claves: (Curato, Campaña, Poder, Justicia, Iglesia)

### **-INTRODUCCIÓN:**

Durante el siglo XVIII, en el Río de la Plata, como en otros espacios virreinales de la América Hispana, se configuraron nuevos poblamientos más allá de los antiguos emplazamientos que fueron fundados en tiempos iniciales de la conquista. En estos espacios se implementó un modelo inicial de poblamiento basado en una intensa movilidad de migrantes desde zonas de temprana ocupación o en decadencia, los cuales facilitaron la explotación de nuevas tierras disponibles en la frontera.

Dentro de esos territorios se fueron definiendo una multiplicidad de actores sociales: blancos europeos, criollos, mestizos, aborígenes y castas, en situación de propietarios, avecindados, forasteros o simplemente como ocupantes del espacio territorial. Todos ellos eran en mayor medida productores agrícolas, pastores y ganaderos; convivían en un espacio de permanente intercambio cultural, político y económico.

### **-MATERIALES Y MÉTODOS:**

Se abordó el objeto de estudio desde diferentes perspectivas con el fin de enriquecer la descripción e interpretación de la configuración institucional de San Roque. Nos impulsó una mirada hacia todos los sectores que nos permitió visualizar las redes familiares y de poder que gestaban los diferentes actores políticos en este espacio territorial fronterizo de Corrientes. A su vez, se buscó identificar en el espacio correntino las categorías y conceptos propuestos en otros espacios rioplatenses.

Metodológicamente el proyecto se ajustó a principios de la microhistoria y a los enfoques generales de la historia social vista desde un recorte problemático sugerido gracias a los aportes la antropología. Así mismo, utilizamos el método comparativo intentando una búsqueda sistemática que nos permita encontrar analogías y diferencias con otras sociedades rioplatenses.

En la segunda etapa, en la hermenéutica, nos avocamos al análisis de la información recabada en las diversas fuentes éditas e inéditas con las que trabajamos.

### **-RESULTADOS Y DISCUSIÓN:**

En nuestro trabajo priorizamos las particularidades existentes en San Roque. Observamos en esta primera etapa el área comprendida entre el río Santa Lucia y el río Corrientes, territorio que se encontraba bajo la jurisdicción eclesiástica de la parroquia de San Roque de Montpellier. Nos abocamos a visualizar cómo se articularon las autoridades y los beneficios políticos del ejercicio de dichas funciones. Este primer abordaje posibilitaría a futuro establecer algunas definiciones teóricas capaces de explicar la configuración política de Corrientes como estado incipiente en las primeras décadas del siglo XIX.

Este trabajo de investigación nos permitió contribuir al conocimiento de la configuración política y social del espacio correntino a fines de la colonia. Además de profundizar los estudios sobre la historia rural y política en espacios fronterizos y marginales de la historiografía rioplatense, aportamos nuevas luces al proceso de institucionalización de los poderes a partir del caso de San Roque. El estudio micro realizado nos permitió analizar características más generales aplicadas a otros casos y poblados.

A modo de síntesis de nuestros resultados señalamos las siguientes cuestiones:

- Examinando el total de bautismos que se dieron en la parroquia de San Roque en el período estudiado, observamos que se produjeron 757 bautismos entre 1782-1795. Las actas de bautismos de este período que analizamos corresponden al volumen I. Debemos señalar, no obstante, que el tomo II correspondiente a los años 1795- 1812 se halla extraviado, por lo cual no hemos podido estudiarlo. Sin embargo, pudimos acceder al volumen VI, libro que se inicia en 1812 y que está en proceso de análisis.